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MPRJ faz 
reconstituição 
da morte de 
adolescente na 
Cidade de Deus

Música de Jay Vaquer 
é transformada em 
uma Graphic Novel.

Fernanda Montenegro
se apresenta de graça
em Madureira

PF pede cooperação internacional com 
EUA em investigação sobre as joias

Estação lunar 
russa Luna-25 
envia primeiras 
fotos do espaço

Mundo

Diego Costa 
desembarca no 
Rio de Janeiro para 
se apresentar ao 
Botafogo
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Abrigo Cristo 
Redentor tem 
programação 

especial de 
aniversário

Deputada Ocasio-
Cortez, dos EUA, se 
reúne com Amorim 

no Planalto e debate 
meio ambiente, 

desenvolvimento e 
extrema direita

A reprodução conta com o apoio da 
Polícia Militar, que fechou a Rua Miguel 
Salazar para o trabalho da Divisão de 
Evidências Digitais e Tecnologia/Coor-
denadoria de Segurança e Inteligência 
(Dedit). O objetivo, segundo o MP, é 
escanear a área e fazer uma análise de 
confronto de versões.
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Haddad: "taxa de 
juros acima de 
8,5% é recessiva 
e contracionista

Uma das maiores atrizes da história do Bra-
sil, Fernanda Montenegro tem um encontro 
com Nelson Rodrigues em Madureira, na 
Zona Norte do Rio. A atriz voltará a se apre-
sentar na Arena Municipal Fernando Torres, 
falecido marido daartista.

Embora ainda em processo de finalização, o proje-
to já exibe promessas impressionantes. Com mais 
de 40 páginas repletas de criatividade, poesia e 
beleza, a Graphic Novel oferece uma experiência 
visual e emocional inigualável.

Com o apoio dos EUA, a PF brasileira pretende ter acesso às contas bancárias do ex-presidente, de Mauro Cid e do general Mauro Loureira Cid, mantidas no país norte-americano. 

MP investiga 
denúncia de 
superfaturamento
na Secretaria 
de Educação de 
Niterói
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Os gastos estão sendo investi-
gados pelo Ministério Público 
do Estado do Rio de Janei-
ro (MP-RJ), que foi acionado 
pelo vereador Professor Túlio 
(PSOL).

       Escola de Samba Beija-Flor de Niló-
polis, Cordão da Bola Preta e diversas 
atrações estão confirmadas para cinco 
dias de festa

Faz parte da delegação a deputada norte-a-
mericana Alexandria Ocasio-Cortez, conhecida 
pela defesa dos direitos dos imigrantes e da 
democracia.



É o Tchan faz show na Fundição 
Progresso neste sábado

Sete meses após um show que deu o 
que falar, o grupo baiano É o Tchan 
retorna à Fundição Progresso neste 
sábado (19/08) para mais uma apre-
sentação que promete agitar a Lapa, 
na região central do Rio de Janeiro.
O É o Tchan é liderado pelos cantores 
Beto Jamaica e Compadre Washington. 
Para este show, contará com a partici-

pação especial de três dos dançarinos 
mais marcantes de sua histórica: Jaca-
ré, Scheila Carvalho e Sheila Mello.
No repertório, hits como ”A Dança do 
Bumbum”, ”Dança da Cordinha”, ”Pau 
Que Nasce Torto”, ”Ralando o Tchan”, 
entre outros.
O evento, intitulado de ”Chá do 
Tchan. 

Lira critica frase de Haddad 
sobre a Câmara: ‘enviesada 

e descontextualizada’

Por Levy Guimarães 

O presidente 
da Câmara 
dos Deputa-
dos, Arthur 
Lira (PP-AL), 
criticou a 

declaração do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
de que a Câmara estaria 
usando o poder que tem 
para “humilhar” o Senado.
Pelas redes sociais, Lira, sem 
citar diretamente o ministro, 
disse que a Câmara “ parcei-
ra do Brasil, independente do 
governo de ocasião” e citou 
propostas do governo Luiz 
Inácio Lula da Silva aprova-
das pela Casa, como a PEC da 
Transição, a reforma tributá-
ria e o arcabouço fiscal.
“É equivocado pressupor que 

a formação de consensos em 
temáticas sensíveis revela a 
concentração de poder na fi-
gura de quem quer que seja. 
A formação de maioria políti-
ca é feita com credibilidade e 
diálogo permanente com os 
líderes partidários e os inte-
grantes da Casa”, publicou.
Segundo o deputado, a mis-
são de construir consensos “é 
do governo” e a fala de Had-
dad “não contribui” para isso.
“Manifestações enviesadas 
e descontextualizadas não 
contribuem no processo 
de diálogo e construção de 
pontes tão necessários para 
que o país avance!”, disse.
A declaração de Haddad reper-
cutiu mal entre líderes partidá-
rios da Câmara e provocou o 
cancelamento da reunião que 
seria feita na noite desta se-

gunda-feira (14), com técnicos 
do Ministério da Fazenda, para 
discutir o novo marco fiscal.
Após a decisão de Lira, Had-
dad telefonou ao presidente 
da Câmara para se explicar. 
O ministro negou que esta-
ria fazendo críticas à atual 
legislatura e classificou o 
presidente da Casa como 
um “parceiro”.
"A primeira providência que 
fiz foi ligar para o presidente 
Arthur Lira. Eu sou só elogios 
ao Legislativo e ao Executivo", 
disse Haddad nesta segunda.
Este foi o primeiro atrito en-
tre Arthur Lira e Fernando 
Haddad desde o início do 
atual governo. A relação en-
tre os dois tem sido boa, com 
o ministro sendo o principal 
interlocutor do Planalto jun-
to à Câmara dos Deputados.

Reforma do MEC no Novo Ensino 
Médio cobre lacunas do modelo 

anterior, avalia especialista

Declaração do ministro repercutiu mal entre deputados e 
provocou adiamento de reunião sobre o arcabouço fiscal

O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira, conduzindo sessão plenária.jpg - Foto: Zeca Ribeiro / Câma-
ra dos Deputados

À CNN Rádio, o professor João Cardoso Palma Filho afirmou 
que aumentar a carga horária de 1,8 mil para 2,4 mil horas é 
positivo por atender reivindicação dos estudantes

A proposta do Mi-
nistério da Edu-
cação (MEC) para 
aumentar a carga 

horária para 2,4 mil horas 
de formação obrigatória no 
Ensino Médio é um avanço 
em relação ao modelo apro-
vado em 2017 e em vigor há 
dois anos, de acordo com o 
professor titular da Acade-
mia Paulista de Educação, 
João Cardoso Palma Filho.
Na última semana, o mi-
nistro da Educação, Cami-
lo Santana, apresentou o 
resultado de uma consulta 
pública sobre a avaliação e 
reestruturação do Ensino 
Médio, que tinha o obje-
tivo de dialogar com ges-
tores, profissionais, pes-
quisadores, especialistas, 
estudantes e a sociedade 
civil sobre a Política Nacio-
nal do Ensino Médio.
À CNN Rádio, no CNN Edu-

cação, o ex-secretário-
-adjunto de Educação do 
estado de São Paulo ex-
plicou que o aumento de 
disciplinas obrigatórias é 
positivo porque atende os 
principais interessados: os 
estudantes, que “estavam 
se sentindo muito preju-
dicados com o currículo 
atual”, principalmente no 
que se refere à preparação 
para os vestibulares.
“As disciplinas básicas tive-
ram uma diminuição signifi-
cativa no currículo a ponto 
de no terceiro ano [do Ensino 
Médio] a carga de mil horas 
ser reduzida para 300 horas, 
e isso vem de encontro aos 
estudantes”, apontou João 
Cardoso Palma Filho.
O Novo Ensino Médio foi 
aprovado em 2017, por 
meio da Lei nº 13.415, que 
alterou a Lei de Diretrizes e 
Bases da Educação Nacio-
nal. De acordo com o pro-
fessor, desde o início, “essa 
lei foi objeto de muita críti-

ca, a começar pela questão 
de ter sido proposta como 
medida provisória”.
“A proposta que entrou em 
vigor em 2017 desconsiderou 
tudo o que vinha sendo dis-
cutido, em inúmeras audiên-
cias, inclusive no Congresso 
Nacional”, indicou o também 
ex-vice-presidente do Conse-
lho Estadual de Educação.
João Cardoso Palma Filho 
afirmou ainda que, para 
além do currículo, uma 
reforma do Ensino Médio 
“tem que considerar outras 
questões, como a infraes-
trutura das escolas, a for-
mação dos professores e 
bolsas de estudo para estu-
dantes que não podem es-
tudar em tempo integral”.
“Esperamos agora que o 
Congresso realize audiên-
cias públicas para ouvir os 
interessados, o que não foi 
feito anteriormente”, des-
tacou. “O principal interes-
sado é o estudante, ele tem 
que ser ouvido.”

Por: Bruna Sales
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MPRJ faz reconstituição da morte 
de adolescente na Cidade de Deus
Ação conta com o apoio da Polícia Militar. Rua Miguel Salazar foi fechada para o trabalho da Divisão de Evidências Digitais 
e Tecnologia/Coordenadoria de Segurança e Inteligência, que escaneia a área para um confronto de versões.

Por Henrique Coelho, 
Rafael Nascimento e 
Betinho Casas Novas

O Minis tér io 
Público do 
Rio (MPRJ) 
faz, nesta 
segunda-fei-
ra (14), uma 

reconstituição da morte do 
adolescente Thiago Mene-
zes Flausino, na Cidade de 
Deus, na Zona Oeste do Rio.
O jovem de 13 anos foi morto 
após uma operação policial, no 
dia 7 de agosto. Ele estava na 
garupa da moto de uma amigo 
no interior da comunidade.
A reprodução conta com o 
apoio da Polícia Militar, que fe-
chou a Rua Miguel Salazar para 
o trabalho da Divisão de Evi-
dências Digitais e Tecnologia/
Coordenadoria de Segurança 
e Inteligência (Dedit). O objeti-
vo, segundo o MP, é escanear 
a área e fazer uma análise de 
confronto de versões.
Na semana passada, quatro 

policiais militares que participa-
ram da ação que terminou na 
morte do jovem foram afasta-
dos do serviço das ruas. Segun-
do a assessoria da PM, a decisão 
é provisória e deve permanecer 
até o fim das investigações.
A Polícia Civil investiga o caso 
e está analisando imagens de 
câmeras de segurança. As ar-
mas usadas pelos PMs foram 
apreendidas e periciadas.
A Corregedoria da Polícia Militar 
também está investigando o caso.

Lula disse que ato foi 
'uma irresponsabilidade'

Na quinta-feira (10), durante 
evento em Campo Grande, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) comentou o caso.
“Que nunca aconteça o que 
aconteceu com o menino de 
16 anos [Thiago tinha 13], que 
foi assassinado por um policial 
despreparado ou irresponsá-
vel”, afirmou Lula, que che-
gou a olhar para o governador 
Cláudio Castro atrás dele no 

palco de um evento no Rio.
Lula, então, se dirigiu direta-
mente a Castro e afirma:
"Governador, o presidente da 
República quer ter responsa-
bilidade junto com você. Nós 
precisamos criar condições de 
a polícia ser eficaz, de a polícia 
ser pronta para combater o 
crime, mas ao mesmo tempo 
essa polícia precisa saber di-
ferenciar o que é bandido e o 
que é um pobre que anda na 
rua. E, para isso, ela tem que 
estar bem formada.
A Polícia Militar e o governador 
Cláudio Castro não comenta-
ram as declarações de Lula.

O que diz a família

Familiares afirmam que o 
jovem foi executado pelos 
policiais e falaram em cena 
forjada pela PM.
O tio de Thiago disse que o 
sobrinho foi executado por 
um policial quando já estava 
caído no chão.
“O Thiaguinho estava pas-

seando de moto com um ami-
go, saindo da Cidade de Deus, 
que foi abordada já a tiro. Um 
tiro pegou na perna, o Thia-
guinho caiu, aí a gente tem 
um trechinho da imagem, que 
vê o Thiago no chão, ainda 
vivo, e o policial acaba de exe-
cutar ele”, descreveu Hamil-
ton Bezerra Flausino.
“Não teve tiroteio, não teve tiro-
teio. Até porque o pessoal foi se 
chegando para fazer tipo uma 
manifestação ali. Nós, familia-
res, já estávamos ali, chegamos 
muito rápido. Então a gente ia 
comandando, gente, não pre-
cisa fazer negócio de queimar 
pneu. Não, não, não, está tran-
quilo, deixa que a gente vai re-
solver pacífico. E assim foi, mas 
eles forjaram um tiroteio, dan-
do um tiro”, acrescentou.
Mãe de Thiago, Priscila Me-
nezes disse que a família 
está muito abalada “com o 
fato de estarem acusando 
uma criança de 13 anos de 
ser envolvida com tráfico”.
“Ele não era nada. Ele era 
apenas um adolescente cei-
fado por essa necropolícia 
que a gente tem no nosso 
estado. Mais uma vítima que 

entra para a estatística.”

Acusação de câmera 
adulterada

A família ainda acusa a Polí-
cia Militar de ter adulterado 
o registro de uma câmera de 
segurança, com o objetivo 
de apagar a ação:
“Hoje em dia as câmeras 

têm internet, bluetooth. 
Eles conseguiram, com o ce-
lular, ter acesso e apagaram 
só a parte da execução, mas 
a gente tem um minuto an-
tes e, após um minuto e um 
pouquinho, continua a ima-
gem. Dá para ver ainda um 
pedaço do corpo do PM dan-
do o último tiro para execu-
tar ele no chão”, detalhou.

MPRJ faz reconstituição do caso Thiago Menezes — Foto: Reprodução

Polícia vai analisar 8 câmeras de uniformes de PMs da ação 
que terminou com menina de 5 anos e adolescente mortos
Eloáh da Silva dos Santos, morreu baleada no peito enquanto brincava dentro de casa, na localidade conhecida como 
Cova da Onça. Já Wendell Eduardo Almeida, de 17 anos, teria morrido após trocar tiros com a Polícia Militar.

Por Rafael Nascimento

A Polícia Militar vai en-
tregar à Delegacia de 
Homicídios da Capi-
tal (DHC), nas próxi-

mas horas, as imagens de 8 câ-
meras portáteis que estavam 
acopladas nos uniformes dos 
agentes do 17º BPM (Ilha do 
Governador) que participaram 
da ação que terminou com as 
mortes da menina Eloáh da Sil-
va dos Santos, de 5 anos, e do 
adolescente Wendell Eduardo 
Almeida, na Ilha do Governa-
dor, no sábado (12).
Além de entregar à DHC, a 
Corregedoria Interna da Ins-
tituição — que abriu um In-
quérito Policial Militar (IPM) 
— vai analisar os vídeos para 
detectar se houve excesso 
dos militares do 17º BPM 
envolvidos na abordagem de 
Wendell Eduardo Almeida 
que estava em um mototáxi.
A menina Eloah morreu balea-
da no peito enquanto brincava 
dentro de casa, na localida-

de conhecida como Cova da 
Onça. Ela foi atingida cerca no 
mesmo horário em que poli-
ciais reprimiam um protesto 
que ocorria na comunidade 
após a morte do adolescente.
Segundo a polícia, Wendell 
teria entrado em confronto 
com os agentes e trocado 
tiros com eles na Rua Para-
napuã, no bairro do Tauá.
Os dois foram encaminha-
dos para o Hospital Munici-
pal Evandro Freire (HMEF), 
onde já chegaram sem vida, 
de acordo com a Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS).
Em depoimento à DHC, o 
mototaxista que levava Wen-
dell contou que sabia que ele 
tinha ligação com o tráfico de 
drogas local. A família nega 
que ele tivesse envolvimento 
com bandidos.
A testemunha lembrou que 
minutos antes, o adolescente 
havia pedido uma corrida após 
o baile do Morro do Dendê.

O homem disse que rece-
beu de Wendell o pedido de 
levá-lo até o outro lado da 
favela. Na rua Paranapuã, o 
mototaxista disse que viu os 
policiais militares pelo retro-
visor e ouviu um disparo de 
arma de fogo, parando sua 
moto imediatamente.
Logo depois, segundo essa tes-
temunha, Wendell caiu. O mo-
totaxista disse que não tentou 
fugir da abordagem da polícia, 
e que viu os policiais militares 
pegarem uma arma do chão.
O homem disse ainda não 
saber se Wendell apontou a 
arma para os policiais, "pois 
estava focado no trânsito e 
nos transeuntes."
Na tarde deste sábado (12), a 
Polícia Militar informou que 
afastou o comandante do ba-
talhão da Ilha “para dar uma 
maior lisura e transparência à 
averiguação dos fatos.”
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• RIO DE JANEIRO

Governador 
nomeia mais de 
630 professores 

concursados para 
as escolas estaduais

Ca n d i d a t o s 
aprovados nos 
concursos para 
professor da 
rede estadual 
do Rio de Janei-

ro, nos anos de 2013 e 2014, 
foram nomeados para o car-
go na segunda-feira (14/08). 
A decisão já foi publicada no 
Diário Oficial. Ao todo, 632 
profissionais passaram por 
todos os processos previstos 
nos editais e vão reforçar as 
salas de aula em todo o es-
tado. O governador Cláudio 
Castro falou sobre a nomea-
ção e a importância desse 
passo para o estado.
- Trabalhamos duro pra 
conseguir chamar esses 
profissionais, que há anos 
aguardavam por esse mo-
mento. O Rio de Janeiro 
teve dias muito difíceis no 
passado, mas com respon-
sabilidade e dedicação, 
nossa gestão conseguiu 
reverter a situação e cha-
mar os aprovados. Essa é 
mais uma ação do governo 
em prol da educação e do 
compromisso do estado 
com a população. Agora, 
nossos alunos terão mais 
professores e a chance de 
um futuro ainda melhor 
pela frente. Aos novos 
professores, desejo suces-
so em suas carreiras e que 
estejam sempre prontos a 
cuidar dos nossos jovens. 
Bem-vindos! — disse o go-
vernador.
Dos 632 professores, 79 
são oriundos do concur-
so realizado em 2013 e os 
demais 553 do concurso 
do ano de 2014. Eles se-
rão recebidos nas 14 Re-
gionais Administrativas 
da Seeduc espalhadas 
por diferentes municípios 
no estado, conforme as 
unidades escolares nas 
quais irão trabalhar, e 
vão atender 13 discipli-
nas. São elas: Artes, Bio-
logia, Educação Física, Es-
panhol, Física, Geografia, 

História, Língua Inglesa, 
Língua Portuguesa, Ma-
temática, Química, Socio-
logia e Ensino Religioso.
Para a secretária Rober-
ta Barreto, a efetivação 
desses profissionais é fun-
damental para garantir o 
acesso e a permanência 
dos alunos em sala de aula.
— Ganhamos um grande 
reforço nas nossas esco-
las. São mais professo-
res para nossos jovens 
e mais respeito com a 
educação pública. O tra-
balho de cada um deles 
é fundamental, não ape-
nas para os estudantes, 
mas para o desenvolvi-
mento do nosso estado. 
Como professora, dese-
jo que aproveitem, ao 
máximo, tudo que essa 
belíssima carreira tem 
a oferecer — afirmou a 
secretária.

Governo cumpre a 
promessa

A nomeação faz parte do 
chamamento dos dois mil 
aprovados nesses concur-
sos, que estão em proces-
so final de convocação e 
nomeação. Agora, a rede 
estadual alcança a mar-
ca de 54.606 professores, 
sendo 53.476 efetivos e 
1.130 contratados. Além 
deles, outros 443 apro-
vados cumprem etapas 
previstas nos concursos 
e devem ser nomeados 
em breve. Outros 588 se-
rão convocados ainda em 
agosto.
Vale lembrar que antes 
da nomeação, o grupo de 
aprovados já havia passa-
do pelo programa “Inte-
gração e Acolhimento dos 
Novos Servidores”, onde 
receberam as boas-vindas 
e foram apresentados à 
estrutura pedagógica e ao 
funcionamento da Secre-
taria de Estado de Educa-
ção (Seeduc).

Abrigo Cristo Redentor 
tem programação 

especial de aniversário
       Escola de Samba Beija-Flor de Nilópolis, Cordão da Bola Preta e diversas atra-
ções estão confirmadas para cinco dias de festa

Os idosos mais 
queridos do 
Rio de Janei-
ro estão em 
ritmo de fes-
ta. Isso por-

que o Abrigo Cristo Redentor, 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Social e Di-
reitos Humanos, irá celebrar 
88 anos de fundação, na pró-
xima quarta-feira (16). Mas, 
as comemorações começam 
na segunda-feira (14/08), 
com a apresentação do bloco 
Cordão da Bola Preta. Já na 
terça-feira (15), os hóspedes 
terão um dia de beleza, pro-
movido pelas alunas do Em-
poderadas que fazem par-
te do curso de capacitação 
profissional do programa. 
Os abrigados poderão cortar 
e fazer o cabelo, unha, so-
brancelha, tudo para come-
morar em grande estilo. Na 
quarta-feira (16), data oficial 
da inauguração do Abrigo, 
haverá o tradicional bolo de 
aniversário e a presença ilus-
tre da Escola de Samba Bei-
ja-Flor de Nilópolis, que fará 
uma apresentação especial 
para os acolhidos com direito 
a mestre-sala e porta-ban-
deira, passista e baianas.
O Cristo Redentor é hoje um 
dos principais equipamentos 
da nossa secretaria e faz um 
trabalho de excelência com 
os idosos. E teremos muitas 
novidades em breve, como a 
horta, que já está sendo im-
plantada no local, e a reforma 

do auditório que será trans-
formado em uma sala de ci-
nema. Tudo isso para melhor 
acolher e criar possibilidades 
de interação social - ressaltou 
a secretária de Desenvolvi-
mento Social e Direitos Hu-
manos, Rosangela Gomes.
A festança se estenderá por 
toda semana, com show do 
cantor Cláudio Assiérer na 
quinta-feira (17/08) e com 
o bingo a fantasia, na sex-
ta-feira (18/08), pra encer-
rar a programação especial. 
Outras atividades habituais 
como exercícios, tarde de 
jogos com música e trabalho 
de criatividade acontecerão 
normalmente no Abrigo.
- Nossas atividades são pen-
sadas para fortalecer os vín-
culos, o acolhimento e as 
habilidades da pessoa idosa. 
Diariamente, nossos aco-
lhidos realizam atividades 
lúdicas que buscam propor-
cionar a melhora da saúde 
física e mental, promovendo 
a qualidade de vida - conclui 
Letícia Guimarães, superin-
tendente de Proteção Social 
Especial da Secretaria e res-
ponsável pelo Abrigo.     

Abrigo Cristo Redentor 

O Centro de Promoção So-
cial Abrigo Cristo Redentor 
- CPSACR, é uma instituição 
governamental de caráter 
residencial, localizada em 
Higienópolis, na Zona Norte 
do Rio, destinada à pessoa 

idosa, com idade igual ou 
superior a 60 anos, indepen-
dente ou com algum grau 
de dependência, vinculado 
à Superintendência de Pro-
teção Social Especial (SPSE), 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos.
Hoje, o Abrigo atende 213 
idosos na modalidade de 
acolhimento institucional, 
com assistência multidisci-
plinar 24 horas por dia. Os 
acolhidos moram no local e 
recebem acompanhamento 
nutricional, médico e psico-
lógico. A instituição é organi-
zada em cinco unidades dis-
tintas, divididas por gênero 
e graus de dependências.
No Abrigo Cristo Redentor 
funciona ainda o Centro-Dia 
Levy Miranda, espaço desti-
nado a atender a pessoa ido-
sa, de ambos os sexos, com 
grau de dependência leve 
ou moderada, composto por 
equipe técnica multidiscipli-
nar. No local, o idoso entra 
às 8h e sai às 17h. Assim, a 
família pode trabalhar e/
ou estudar tranquilamente, 
pois o idoso estará sendo 
acompanhado com todo cui-
dado. Durante o dia, recebe 
alimentação preparada por 
nutricionistas, atendimento 
psicológico e médico, assim 
como participa de ativida-
des de lazer. Além disso, in-
terage com outros idosos, 
aumentando a autonomia e 
estimulando mais o cérebro.

 Empoderadas

O Empoderadas atua na pre-
venção e no enfrentamento 
à violência contra a mulher, 
oferecendo acolhimento 
psicossocial por meio de 
uma equipe interdisciplinar. 
Os polos do Programa são 
instalações permanentes do 
Estado, que fornecem infor-
mações sobre os diferentes 
tipos de violência, progra-
mas de treinamento, cursos 
profissionalizantes para ca-
pacitar a mulher e evitar a 
dependência financeira, um 
dos principais fatores que 
impede que a vítima quebre 
o ciclo de violência. Além de 
uma rede de apoio compos-
ta por advogadas, psicólo-
gas e assistentes sociais para 
melhor atender as alunas as-
sistidas. O programa atende 
atualmente cerca de 3 mil 
mulheres em todo o estado.
 
 
Programação:
Dia 14/08 - Apresentação 
Cordão do Bola Preta
Dia 15/08 - Dia da Beleza 
com as Empoderadas
Dia 16/08 - Aniversário do 
Abrigo/Apresentação da Es-
cola de Samba Beija Flor de 
Nilópolis/Aniversariantes do 
mês
Dia 17/08 - Show Tributo a 
Roberto Carlos com o cantor 
Cláudio Assiérer
Dia 18/08 - Bingo Fantasia

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 
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Justiça cassa mandato de governador  
de Roraima, Antônio Denarium

A condenação partiu de ação movida pelo Avante, contra o uso de programa social. Em 2022 
foi destinado mais que o dobro dos dois anos anteriores na política alimentar: cerca de R$ 
11 milhões. Denarium pode se manter no cargo enquanto recorre da decisão no TSE

O Tribunal Re-
gional Eleito-
ral (TRE) de 
Roraima cas-
sou ontem 
(14) o manda-

to do governador bolsonaris-
ta Antônio Denarium (PP) por 
entrega de cestas básicas du-
rante as eleições de 2022. A 
decisão apertada, por 4 votos 
a 3, levou em conta a distri-
buição no âmbito do progra-
ma “Cesta da Família” pelo 
então candidato à reeleição.
Denarium escreveu em suas 
redes sociais que segue no 
exercício do cargo e que “fez 
o correto pelo bem” do povo 
de Roraima. E divulgou nota 
na qual afirma: “estou com a 
consciência tranquila de que 
fiz o correto pelo bem do nos-
so povo. As ações realizadas 
pelo nosso governo sempre 
tiveram objetivo de ajudar 
quem mais precisa”. O gover-
no informou que o governa-
dor recorrerá da decisão.
O governador pode perma-
necer no cargo enquanto 

recorre ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A condena-
ção inclui pagamento de 
multa de R$ 106.410,00.
Ampliação do “Cesta Família” 
para captar votos na eleição
O pedido de cassação partiu 
de ação movida pelo partido 
Avante, por meio do diretó-
rio regional em Roraima. Na 
ação, a legenda alega que 
o governador usou “pro-
gramas sociais destinados 
a pessoas carentes com in-
tuito eleitoreiro” por meio 
da Lei no 1.639, de 24 de ja-
neiro de 2022. Isso porque o 
governo teria feito a amplia-
ção do “Cesta da Família” 
para captar votos durante as 
eleições de 2022.
“Houve significativo aumen-
to do número de benefi-
ciados dos projetos sociais 
decorrentes da aprovação 
da lei supramencionada. No 
ano de 2022 os representa-
dos já gastaram mais que o 
dobro dos exercícios 2020 e 
2021 com verbas destinadas 
ao fortalecimento da políti-

ca de segurança alimentar 
e nutricional – cerca de R$ 
11.166.595,84”, diz trecho 
do pedido.
O julgamento do TRE come-
çou em 30 de maio, mas foi 
adiado duas vezes após pedi-
do de vistas dos juízes Fran-
cisco Guimarães e Ataliba de 
Albuquerque. À época, Ata-
liba levou uma questão de 
ordem sobre a decadência 
da ação à respeito do vice da 
chapa não ser mencionado 
no processo.
Bolsonarista aprovou leis para 
proteger o garimpo ilegal
Empresário do setor agro-
pecuário, Antonio Denarium 
foi reeleito em 2022 para 
o segundo mandato com 
163.167 dos votos, 56,47% 
do total. Antes de tomar 
posse como governador 
eleito em 2019, governou 
como interventor do estado, 
nomeado pelo então presi-
dente Michel Temer (MDB).
O governador bolsonarista 
e pró-garimpeiros, Dena-
rium sancionou duas leis em 

apoio ao garimpo em Rorai-
ma, que entre outras coisas 
levou doenças e violência à 
terra indígena Yanomami. 
Em fevereiro de 2021, pro-
jeto de sua própria autoria 
liberava todos os tipos de 
garimpo no estado com uso 
de mercúrio independente-
mente de estudos prévios. 
Essa substância química é 
um metal pesado usado 
para separar o ouro dos se-
dimentos. Tóxica ao sistema 
nervoso central, causando 
doenças graves, é também 
extremamente danosa ao 
meio ambiente.
Em julho de 2022, o gover-
nador cedeu a pressões de 
garimpeiros e até de um em-
presário local, investigado por 
apoio logístico ao garimpo na 
Terra Yanomami. E sancionou 
nova lei. Essa lei protegia o 
patrimônio do garimpo ilegal 
ao proibir agentes de fiscali-
zação de destruir maquiná-
rios desses invasores. Ambas 
foram barradas pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Covid-19: casos 
aumentam 80% 

no mundo e 
mortes caem 57%
Por Paula Laboissière

Cerca de 1,5 milhão 
de novos casos de 
Covid-19 foram re-
gistrados em todo 

o mundo entre 10 de julho 
e 6 de agosto – um aumen-
to de 80% em relação ao 
período anterior. Durante 
os mesmos 28 dias, o vírus 
causou ainda 2,5 mil mor-
tes – uma queda de 57% 
em relação ao período 
anterior. Os dados são da 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS).
Os números mostram que, 
enquanto diversos paí-
ses registraram queda de 
novos casos e de óbitos 
provocados pela doença, a 

região do Pacífico Ociden-
tal identificou aumento de 
novas infecções em meio 
a uma redução nos óbitos.
Desde o dia 6 de agosto, 
mais de 769 milhões de ca-
sos foram reportados glo-
balmente, além de cerca 
de 6,9 milhões de mortes.
 “Atualmente, os casos re-
latados não representam 
com precisão as taxas de 
infecção devido à redução 
de testes e relatórios global-
mente. Durante esse perío-
do de 28 dias, 44% (103 de 
234) dos países relataram 
pelo menos um caso à OMS 
– uma proporção que vem 
diminuindo desde meados 
de 2022”, destacou a enti-
dade em comunicado.

Polícia Civil investiga caso de 
idosa de 93 anos resgatada 
em situação de maus-tratos 

em Volta Redonda

A Polícia Civil está 
investigando um 
caso de uma ido-
sa, de 93 anos, 

resgatada por suspeita de 
maus-tratos em Volta Re-
donda (RJ). A ação ocorreu 
na sexta-feira (11) após 
uma denúncia dos vizinhos 
ao Central de Atendimen-
to Único (CAU), mas foi di-
vulgada pela prefeitura na 
segunda-feira (14).
A mulher mora com o fi-
lho e a nora, ambos de 
66 anos, no bairro Santo 
Agostinho. Segundo a pre-
feitura, a denúncia apon-
tava que a vítima, que é 
deficiente visual, sofria 
maus-tratos pelo homem.
A vítima, a nora e o fi-
lho foram encaminhados 
para a delegacia de Volta 

Redonda, onde o caso foi 
registrado. O casal vai res-
ponder por maus-tratos.
A idosa foi levada ao Ins-
tituto Médico Legal (IML), 
no bairro Três Poços, para 
a realização do exame de 
corpo de delito.
A prefeitura informou 
que vai continuar acom-
panhando o caso e dando 
toda a assistência necessá-
ria à idoso resgatada.
Denúncias de casos de vio-
lência contra idosos em 
Volta Redonda podem ser 
feitas para os telefones da 
Polícia Militar (190), Po-
lícia Civil (197) e Guarda 
Municipal (153).
Procurada pelo g1, a Polícia 
Civil não havia dado deta-
lhes sobre o caso até a pu-
blicação desta reportagem.

MP investiga denúncia de superfaturamento 
na Secretaria de Educação de Niterói

Enquanto alunos da 
rede municipal de 
Niterói passaram al-
gumas semanas sem 

almoço e janta, recebendo 
refeições compostas so-
mente de leite e biscoitos 
nos cardápios escolares, nas 
últimas semanas, o prefeito 
Axel Grael (PDT) autorizou a 

liberação de mais de R$ 286 
mil para pagar um curso de 
'coaching' para um grupo de 
servidores da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (SME) e 
da Fundação Municipal de 
Educação (FME). A autoriza-
ção para as despesas foi pu-
blicada no Diário Oficial da 
cidade no último dia 28/06, 

com a Prefeitura desembol-
sando R$ 286.200,00 para 
contratar um 'workshop' in-
titulado “O Monge e o Exe-
cutivo”.
Os gastos estão sendo in-
vestigados pelo Ministério 
Público do Estado do Rio 
de Janeiro (MP-RJ), que foi 
acionado pelo vereador Pro-

fessor Túlio (PSOL). No site 
da empresa que oferece o 
'workshop', a Academia de 
Treinamento Fórmula LTDA, 
o valor cheio do curso por 
pessoa é de R$ 6,4 mil, o que 
daria para bancar o treina-
mento de 45 servidores.
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• BELFORD ROXO

• CAXIAS

• MESQUITA• CAXIAS

Projeto inclui 24 palestras sobre diversas abordagens pedagógicas e inscrições 
vão até 18 de agosto, às 17h

Nos dias 25 e 
26 de agos-
to, a Secreta-
ria Municipal 
de Educação 
de Mesquita 

promoverá a VIII Formação 
em Rede, iniciativa desti-
nada aos profissionais do 
ramo. O objetivo é propor-
cionar momentos de for-
mação continuada a partir 
de diálogos sobre temáticas 
do cotidiano escolar. Profis-
sionais interessados têm 
até 17h do dia 18 de agos-
to para se inscreverem. No 
entanto, eles podem optar 
por apenas uma das pales-
tras de cada bloco. O link 
para o cadastro é: https://

areadoprofessor.mesquita.
rj.gov.br/index.php/viii-for-
macao-em-rede/.
“A estrutura educacional é 
bastante ampla. São diver-
sas temáticas e assuntos 
fundamentais, que contri-
buem para o desenvolvi-
mento didático e o apren-
dizado dos estudantes. A 
ideia dessa formação con-
tinuada é proporcionar co-
nhecimentos específicos 
para que esses educadores 
expandam ainda mais os 
horizontes”, acrescenta a 
subsecretária municipal de 
Educação, Monique Rosa.
No total, serão 24 palestras, 
divididas entre dois blocos. 
As formações abordam o 

tema transversal da rede 
pública municipal de ensi-
no de Mesquita em 2023. 
Alguns tópicos são: os as-
pectos socioemocionais e 
relações de convivência no 
espaço escolar; as várias 
formas de violência esco-
lar; e a matemática e suas 
tecnologias, que incluem as 
perspectivas teóricas e me-
todológicas da educação, 
com inclusão. Para dúvidas 
ou mais informações, exis-
tem dois e-mails: forma-
caocontinuada@mesquita.
rj.gov.br ou educacaodigi-
tal@mesquita.rj.gov.br.
“A educação é um dos pi-
lares da sociedade. Enten-
demos que os profissionais 

que atuam na escola, além 
dos docentes, são educa-
dores em suas funções. 
Por isso, formações que 
ofereçam diálogo com os 
profissionais que atuam na 
escola, possibilitam apro-
ximações com a realidade 
vivenciada. Essas oportu-
nidades geram reflexões e 
estudos, sugerem práticas 
possíveis para uma escola 
ainda mais viva, com estu-
dantes autônomos e prota-
gonistas de seus processos 
de aprendizagens”, detalha 
Fabille Assumpção, que é 
responsável pelo setor de 
Formação Continuada na 
Secretaria Municipal de 
Educação.

VIII Formação em Rede para 
profissionais da Educação

Projeto Saúde+ Feliz leva qualidade de 
vida para milhares de belforroxenses

Cuidar de você, esse é 
o projeto. A Prefeitu-
ra de Belford Roxo, 
por meio da Secre-

taria Municipal de Esporte e 
Lazer, retomou as atividades 
do Projeto Saúde+ Feliz com 
20 polos ativos. Retornando 
gradativamente nos quatro 
cantos da cidade, em 2022, o 
projeto chegou a ter 54 po-
los com 22 mil alunos.
 Na primeira etapa de re-
tomada, as modalidades 
disponíveis são: futebol, 
pilates, zumba, aquazum-
ba, natação, hidroginástica, 
funcional, karatê, jiu-jitsu, 
ginástica e bombeiro-mi-
rim. As inscrições podem 
ser feitas diretamente pelo 
link de whatsapp: cutt.ly/
HwtvGgmq.
   Responsável pela adminis-
tração do projeto, o secre-
tário especial de Esportes e 
Lazer de Belford Roxo, Jef-
ferson Alencar, contou so-
bre os novos desafios. “Te-
mos como meta abrir 100 
polos na cidade. Sabemos 
da qualidade e potencial do 

projeto que leva esporte, 
lazer e cidadania de forma 
gratuita para milhares de 
belforroxenses”, afirmou. 
“Estamos abertos para ou-
vir a solicitação de cada 
morador e oferecer ativida-
des nos polos que atendam 
o desejo dos alunos”, com-
pletou Jefferson.
Benefícios das atividades
   A moradora do bairro São 
Francisco de Assis, Simone 
dos Santos, de 33 anos, é 
mãe de Alex dos Santos, de 

8 anos, aluno de futebol do 
polo Xavantes. “Esse proje-
to é incrível e incentiva os 
sonhos de muitas crianças. 
Meu filho tem um problema 
especial que faz ele andar 
na ponta dos pés, e essa ati-
vidade funciona como uma 
fisioterapia até ele realizar 
a cirurgia”, compartilhou. 
“As crianças precisam desse 
espaço, longe de celular e 
redes sociais, para exercitar 
o corpo e a mente”, comple-
tou Simone.

  A moradora de Heliópolis 
e aluna da turma de ginás-
tica no polo Cantão, Ma-
ria de Lourdes Miguel, 56 
anos, destacou os benefí-
cios da atividade. “Depois 
que eu descobri a ginástica 
minha vida mudou comple-
tamente, recomendo para 
todas as idades”, contou. “A 
melhora na minha saúde foi 
visível, pois agora vivo com 
mais ânimo e disposição 
para realizar as tarefas diá-
rias”, acrescentou Maria. 

PROJETO VIVER MAIS, DE DEFESA DOS DIREITOS DA TERCEIRA IDADE, 
VAI A QUATRO BAIRROS DE DUQUE DE CAXIAS ESTA SEMANA

A Secretaria Municipal 
de Defesa dos Direitos 
da Terceira Idade de 
Duque de Caxias pros-

segue com as atividades de seu 
Projeto Viver Mais. O objetivo 
do projeto é atender e ofere-
cer melhor qualidade de vida e 
dignidade às pessoas idosas da 
cidade. A ação ainda reforça 
o cuidado e a conscientização 
com a saúde da terceira idade 
e atende mais de 300 pessoas 
idosas por dia.
O projeto esteve na segunda-
-feira (14/08), na Praça do Pa-
cificador, e continua durante a 

semana nos bairros Nova Cam-
pinas, Vila Maria Helena e Vinte 
Cinco de Agosto. O atendimen-
to é de segunda a sexta, das 8h 
às 16h.
Nesta terça-feira (15/08), o pro-
jeto viver mais não fará aten-
dimento, pois haverá mais um 
grande baile no restaurante Rei 
do Bacalhau. Na quarta-feira 
(16/08), a equipe volta com o 
atendimento em Nova Campi-
nas, em frente ao DPO. Quinta-
-feira (17), o atendimento será 
realizado na praça Roberto Silvei-
ra. Encerrando as atividades da 
semana, na sexta-feira (18/08), o 

projeto acontecerá na Praça Rei 
Pelé, em Vila Maria Helena.
O "Viver Mais" conta com uma 
equipe multidisciplinar, com 
atendentes, enfermeiros, técni-
cos de enfermagem, assistentes 
sociais, nutricionistas, fisiotera-
peutas, profissionais de educação 
física, psicólogos, entre outros. O 
programa realiza um atendimen-
to itinerante à população, focado 
na terceira idade. Entre os servi-
ços prestados, estão as aferições 
de pressão arterial, glicemia e 
saturação, que detectam pro-
blemas respiratórios e cardíacos, 
além de diabetes.

15 DE AGOSTO É DIA 
DE MUTIRÃO PARA 

DOAÇÃO DE SANGUE NO 
HOSPITAL MUNICIPAL 

DR. MOACYR DO CARMO

A Prefeitura de Duque 
de Caxias, através 
da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, 

realizará nessa terça-feira, 15 
de agosto, mais um mutirão 
para coleta de sangue no mu-
nicípio. A ação é uma parce-
ria do Hospital Municipal Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo 
(HMMRC) e Hemorio.
A campanha de doação acon-
tece, das 10h às 16h, no au-
ditório do Hospital, e está 
aberto a todos os voluntários 
aptos a doar. A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde alerta aos 
doadores que é obrigatória a 
apresentação de documento 
de identificação com foto.
O Hospital Municipal Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo 
fica na Rodovia Washington 
Luiz, 3.200.
Quem pode doar?
Para doar sangue é preciso 
ter entre 16 e 69 anos, pesar, 

no mínimo, 50 kg, estar bem 
de saúde e portar um docu-
mento de identidade oficial 
com foto. Jovens com 16 e 17 
anos só podem doar sangue 
com autorização dos pais ou 
responsáveis legais. Devem 
portar ainda um documento 
de identidade do responsá-
vel. Não é necessário estar 
em jejum, apenas evitar ali-
mentos gordurosos nas qua-
tro horas que antecedem a 
doação e não ingerir bebidas 
alcoólicas 12 horas antes. 
Pessoas com doenças trans-
missíveis, mulheres grávidas 
ou amamentando e usuários 
de drogas não podem doar 
sangue. Além disso, quem 
foi infectado pela Covid-19 
pode doar somente após 
10 dias do desaparecimento 
dos sintomas. Quem já rece-
beu a vacina pode doar após 
sete dias da aplicação (48h 
em caso de Coronavac).

“Mutirão para Doação de 
Sangue no HMMRC”
Data: 15/08/2023 - Terça-
-feira
Horário: 10h às 16h
Local: Auditório do Hospital 

Municipal Dr. Moacyr Ro-
drigues do Carmo (Rodovia 
Washington Luiz, 3.200)
É obrigatória a apresenta-
ção de documento original 
com foto.

Serviço:
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VOLTA AO MUNDO
Estação lunar 
russa Luna-25 

envia primeiras 
fotos do espaço

PF pede cooperação internacional com 
EUA em investigação sobre as joiasA estação inter-

planetária russa 
Luna-25, que se-
gue seu voo para 

a Lua, transmitiu nesta se-
gunda-feira (14) as primei-
ras imagens do espaço, 
que foram publicadas pelo 
Instituto de Pesquisa Espa-
cial (IKI, na sigla em russo) 
da Academia de Ciências 
da Rússia.
"No Instituto de Pesquisa 
Espacial da Academia de 
Ciências da Rússia foi con-
cluída a análise expressa 
de dados de telemetria e a 
medição de instrumentos 
científicos a bordo da es-
tação automática Luna-25, 
realizada em 13 de agosto 
de 2023 em duas sessões 
das primeiras conexões a 
uma distância de cerca de 
310.000 quilômetrosda Ter-
ra", revelou o comunicado.
"As primeiras imagens do 
espaço foram recebidas 
pelas câmeras de tele-
visão a bordo da STS-L", 
continuou ele. O IKI expli-
cou que duas das imagens 
mostram elementos do 

modelo da Luna-25 contra 
o fundo da Terra e da Lua, 
enquanto a terceira foto 
mostra o emblema da mis-
são e o recipiente do bra-
ço robótico.
O instituto notou que to-
dos os instrumentos da 
espaçonave mostraram 
"funcionar na perfeição" 
para a pesquisa lunar, o 
mesmo acontecendo com 
os nós e as unidades ana-
lógicos e digitais.
O foguete Soyuz 2.1b, 
com a primeira estação 
lunar russa Luna-25 em 
quase 50 anos, foi lança-
do na sexta-feira (11) do 
cosmódromo Vostochny 
às 02h11, horário local 
(12h11, no horário de Bra-
silia). A Luna-25 deve ser 
a primeira estação a fazer 
um pouso suave na área 
do Polo Sul da Lua, onde 
há um terreno complexo, 
com previsão para a pró-
xima segunda-feira (21). O 
principal objetivo é reali-
zar estudos de contato do 
solo lunar para detectar a 
presença de gelo.

Corporação pretende ter acesso às contas de Bolsonaro e da família Cid nos 
Estados Unidos. Polícia investiga esquema de venda ilegal de joias da União

A Polícia Federal 
solicitou ao mi-
nistro Alexan-
dre de Moraes, 
do Supremo 
Tribunal Federal 

(STF), a autorização para uma 
cooperação policial com au-
toridades dos Estados Unidos 
na investigação sobre as joias 
que teriam sido negociadas 
por aliados do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. A informação 
foi adiantada pelo O Globo e 
confirmada pelo Correio.
A Polícia Federal investiga um 
suposto esquema de venda ile-
gal de joias e bens de luxo da 
União para favorecer o patri-
mônio privado de Jair Bolsona-
ro. Na última sexta-feira (11/8), 
foram realizadas buscas e 
apreensões em endereços dos 
aliados e principais nomes liga-
dos ao ex-chefe do Executivo. 
Entre eles, o tenente-coronel 

Mauro Cid — que está preso — 
e o general da reserva Mauro 
Cesar Lourena Cid (pai do mili-
tar); Osmar Crivelatti, braço di-
reito do ex-ajudante de ordens; 
e Frederick Wassef, advogado 
da família Bolsonaro.
Com o apoio dos EUA, a PF 
brasileira pretende ter acesso 
às contas bancárias do ex-pre-
sidente, de Mauro Cid e do ge-
neral Mauro Loureira Cid, man-
tidas no país norte-americano. 
A polícia também busca o ras-
treamento das joalheiras envol-
vidas na venda das peças, prin-
cipalmente do relógio que teria 
sido “resgatado” por Wassef.
O acessório, de platina crave-
jado de diamantes, foi entre-
gue por sauditas a Bolsonaro 
durante uma viagem oficial, 
em 2019. O objeto foi levado 
para os Estados Unidos e, se-
gundo a PF, em junho do ano 
passado, foi vendido por mais 
de U$S 68 mil, cerca de R$ 346 
mil. É nesta parte da história 

que entra Frederick Wassef. 
Ele teria ido aos EUA para re-
comprar o relógio, que esta-
va exposto em uma joalheria 
de Miami, para entregar ao 
Tribunal de Contas da União 
(TCU).

Venda ilegal

A suspeita da PF é que as ope-
rações funcionavam por de-
terminação de Jair Bolsonaro 
e que teriam rendido R$ 1 mi-
lhão. Na noite da última sexta-
-feira, os investigadores pedi-
ram ao STF a quebra de sigilo 
fiscal e bancário do ex-presi-
dente. A apuração também so-
licitou que ele seja ouvido no 
inquérito. Segundo a corpora-
ção, a ofensiva para incorporar 
bens públicos ao acervo priva-
do driblou até mesmo o setor 
do Planalto, responsável por 
catalogar os presentes dados 
ao presidente da República.

A PF afirma que esses itens fo-
ram levados aos Estados Unidos 
no mesmo avião em que Bol-
sonaro viajou em dezembro do 
ano passado. As conversas ain-
da mostram Mauro Cid pedindo 
que o pai dele enviasse fotos das 
joias. Em uma das imagens, apa-
rece o reflexo de Mauro Cesar na 
caixa dos presentes. Ele chegou a 
enviar ao militar dois endereços 
de lojas e comércios de ouros e 
metais preciosos nos EUA.
Os agentes da PF tiveram 
acesso a troca de mensagens 
em que Mauro Cid afirma que 
o pai está em posse de US$ 25 
mil em dinheiro vivo, e que o 
montante deveria ser entre-
gue a Jair Bolsonaro. A suspei-
ta é que o valor seja oriundo 
da venda de bens desviados 
da União. Na mensagem inter-
ceptada pela polícia, o militar 
indica que estaria com medo 
de usar o sistema bancário e 
que preferia em “cash”.

Por Luana Patriolino

Lula diz que quem compra arma é covarde e não quer fazer o bem

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) afirmou 
ontem (14) que 

quem anda armado é “co-
varde”. O petista disse que 
quem quer comprar armas 
é o crime organizado ou 
quem não quer “fazer bem 
para ninguém”. No fim de 
julho, ele assinou novos de-
cretos sobre o tema, rever-
tendo decisões do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL).
“Eu não quero ter arma dentro 
de casa para fazer bem, se eu 
tiver arma em casa é para me 
livrar de alguém. E tem gen-

te que gosta, que sai armado 
mostrando que é poderoso. É 
um covarde. Quem anda arma-
do é um covarde, tem medo”, 
disse em sua live semanal.
 “O Brasil não era assim, 
[foi] depois que apareceu 
alguém querendo armar 
o povo brasileiro. Quem é 
que quer comprar arma? É 
o crime organizado e algu-
mas pessoas que não que-
rem fazer bem para nin-
guém”, disse o petista.
Lula afirmou ainda que se 
a pessoa não tiver medo e 
“for do bem”, ela não tem 
motivos para andar armada. 

E que se alguém for ofendi-
do na rua não deve reagir: 
“Quando o cachorro late pra 
gente, a gente não late para 
o cachorro. Então, é preciso 
que a gente reaprenda a vi-
ver democraticamente”.
O novo decreto assinado por 
Lula em julho estabelece uma 
redução significativa nas per-
missões de uso e compra de 
armas para CACs (Caçadores, 
atiradores e Colecionadores).
Caçadores poderão adquirir 
até 6 armas e 3.000 munições 
por ano, com autorização do 
Ibama (Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-

sos Naturais Renováveis). A 
PF (Polícia Federal) e o Exér-
cito ainda podem autorizar a 
compra de até duas armas de 
uso restrito.

Pessoas com deficiência 
poderão ter isenção do 

imposto de doação e causa 
mortis incidente sobre imóvel

Pessoas com defi-
ciência e situação de 
vulnerabilidade so-
cial (hipossuficiente), 

ou incapazes de prover o 
próprio sustento, poderão 
ser isentas do imposto de 
transmissão de causa mor-
tis. A gratuitidade em análi-
se na Assembleia Legislativa 
do Rio (Alerj) é defendida 
pelo deputado estadual Léo 
Vieira (sem partido), atra-
vés de uma Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC 
10/2023), que também con-
cede a isenção do imposto 
em caso de doação de um 
único imóvel.
De acordo com a proposta, 
a isenção incluirá as doações 

e transmissões causa mortis 
de um único imóvel para fins 
de moradia. Para protocolar 
a PEC, o deputado Léo Vieira 
obteve o apoio de outros 27 
deputados, que compreen-
deram a relevância social.
“Através da mudança na 
constitucional estadual es-
taremos contribuindo dire-
tamente para a garantia do 
direito à moradia da pessoa 
com deficiência, especial-
mente aquelas que são ca-
rentes e não teriam recursos 
para pagar imposto”, justifi-
ca o deputado estadual Léo 
Vieira, que também proto-
colou um projeto de lei (PL 
1594/2023) com a mesma 
finalidade.
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Haddad: "taxa de juros acima de 
8,5% é recessiva e contracionista"

Em entrevista con-
cedida ao jor-
nalista Reinaldo 
Azevedo e ao ad-
vogado Walfrido 
Warde nesta se-

gunda-feira (14), o Ministro 
da Fazenda, Fernando Had-
dad, fez declarações enfáti-
cas sobre a atual política de 
juros praticada pelo Banco 
Central, criticando a demo-
ra no corte de juros e ar-
gumentando que uma taxa 
acima de 8,5% é "recessiva 
e contracionista" para a eco-
nomia - dada a inflação atual 
de 3,99% no acumulado dos 
12 últimos meses.
No centro da entrevista, Ha-
ddad abordou a questão da 
taxa Selic, a taxa básica de ju-
ros do Brasil, que atualmente 
está em 13,25%. Ele ressaltou 
que, dadas as circunstâncias 
econômicas, essa taxa é ex-
cessivamente alta e está ten-
do um impacto negativo na 
atividade econômica do país: 
“uma coisa nos surpreendeu: a 
demora no corte de juros. Por 
que o governo ficou angustia-

do com a demora? Óbvio. Já 
tinha razões para o corte de 
juros. Nós vínhamos dizendo: 
‘não podemos nos iludir com 
o PIB do primeiro trimestre. 
O PIB do primeiro trimestre é 
o agro [agronegócio]. Em abril 
vai começar uma desacelera-
ção muito forte no Brasil. Tem 
falas minhas na porta da Fa-
zenda dizendo isso".
"Quando saiu o PIB do pri-
meiro trimestre, o pessoal co-
meçou a me cumprimentar. 
Não tinha nada a ver comigo. 
Eu dizia: ‘não é para me cum-
primentar. Nós estamos com 
um problema’. Eu podia bater 
bumbo e dizer ‘eu sou bacana, 
olha como a coisa funciona co-
migo’. Eu falei o contrário, falei 
‘não vamos nos iludir’. Veio a 
desaceleração e não veio o 
corte de juros. Então esse pe-
ríodo entre abril, maio e julho 
foi o momento de maior ten-
são com o Banco Central. Se 
não viesse o corte de agosto, 
eu não sei o que nós iríamos 
fazer”, acrescentou Haddad.
O Ministro ressaltou a im-
portância de manter os ju-

ros em níveis neutros para 
garantir um equilíbrio sau-
dável entre inflação e cresci-
mento econômico: “o Banco 
Central diz que  chamada 
taxa neutra de juros gira em 
torno de 4,5% e 5%. Se a in-
flação é 4%, 8,5% é neutro. 
Significa que tudo acima de 
8,5% é recessivo, é contra-

cionista. Então se você cor-
tar 0,5 [ponto percentual], 
faça a conta: quanto tempo 
nós vamos chegar a um juro 
neutro cortando 0,5 por reu-
nião, sendo que são oito [re-
uniões] por ano. O juro neu-
tro é o quê? A inflação nem 
sobe nem desce. Cortando 
0,5 nós vamos viver um lon-

go processo contracionista”.
Haddad expressou preocu-
pação com a arrecadação 
em queda no país, apontan-
do que a economia enfrenta 
desaceleração desde abril, e 
acentuou que, mesmo pe-
queno, o corte de 0,5 ponto 
percentual na taxa de juros 
era essencial para evitar 

problemas econômicos gra-
ves. Ele também destacou 
a relação entre a política de 
juros e as decisões políti-
cas: "[sem o corte de 0,5%] 
talvez você começasse a ter 
pessoas que votaram a fa-
vor da autonomia [do Banco 
Central] dizendo ‘espera aí, 
acho que erramos'”.

A Agência Nacional 
de Transportes 
Terrestres (ANTT) 
publicou, nesta 
s e g u n d a - f e i r a 
(14), o resultado 

final do Índice de Desempenho 
Ambiental (IDA) de 2023, das 
concessões de rodovias fede-
rais. Das 19 empresas que par-
ticiparam este ano voluntaria-

mente, apenas uma alcançou 
a pontuação necessária para 
receber a Classe A.
O IDA acompanha a execução 
das ações sustentáveis, para 
avaliar o comprometimento 
socioambiental e a evolução 
qualitativa de gestão ambien-
tal nas empresas concessioná-
rias das rodovias federais. Os 
resultados impactam na for-

mulação de políticas pela ANTT 
e na implantação de progra-
mas ambientais, para estimular 
boas práticas no setor.
Na análise do desempenho 
são considerados 13 indica-
dores, sendo política ambien-
tal institucional, certificações 
ambientais, preservação da 
biodiversidade, ações sociais e 
educacionais, comunidade afe-

tada em áreas sensíveis, mobi-
lidade e acessibilidade, geren-
ciamento e redução de ruídos e 
emissões atmosféricas, uso da 
água, gerenciamento e redução 
de efluentes, gerenciamento e 
redução de resíduos sólidos, efi-
ciência energética, infraestrutu-
ra resiliente e fomento para o 
desenvolvimento tecnológico 
na área socioambiental.

A partir destes indicadores, refe-
rentes ao desempenho de 2022, 
as empresas são classificadas 
conforme a pontuação obtida, 
em: Classe A, para quem atinge 
de 80% a 100% dos pontos pos-
síveis; Classe B, para pontuação 
entre 60% e 80%; e Classe C para 
pontuação abaixo de 60%.
Entre 19 inscritas, apenas a 
empresa Concessionária Rota 

do Oeste S.A. conseguiu pon-
tuar acima de 80% e receber a 
Classe A. Outras 15 empresas 
foram Classe B, enquanto que 
três empresas foram Classe C.
O resultado publicado no Diário 
Oficial da União é definitivo e não 
haverá mais possibilidade de re-
cursos pelas concessionárias.

ANTT divulga desempenho ambiental de concessionárias de rodovias

Leilão de terminais 
portuários 

arrecada R$ 
208 milhões em 

outorgas

Quatro terminais 
portuários em 
dois estados, 
Alagoas e Ceará, 

foram a leilão na sexta-fei-
ra (11), resultando na arre-
cadação de R$ 208 milhões 
em outorgas. Um quinto 
terminal, em Porto Alegre, 
seria leiloado, mas a con-
corrência foi suspensa por 
falta de propostas.
O leilão, que ocorreu na B3 
(bolsa de valores brasileira), 
em São Paulo, resultará em 
investimentos de R$ 108 
milhões nos próximos 25 
anos. Conforme o edital, fo-
ram escolhidas as propos-
tas com maior valor de ou-
torga, para a celebração de 
contrato de arrendamento 
de área e infraestrutura pú-
blicas dentro de portos.
No porto de Maceió, foram 
leiloados três terminais de-
dicados à movimentação e 
a armazenagem de granéis 
líquidos, como petróleo bru-
to e combustíveis. O termi-
nal MAC 11A foi arrematado 
por R$ 41 milhões de outor-
ga pela Origem Energia Ca-
noas, com ágio de 171,22% 
sobre o valor mínimo de R$ 

15,1 milhões no edital. A 
vencedora terá de investir 
46,5 milhões em 25 anos.
O grupo Vibra Energia ven-
ceu a disputa pelo terminal 
MAC 11, com oferta de R$ 
60 milhões de outorga. O 
edital estabelecia a quantia 
simbólica de R$ 1. A empre-
sa deverá investir R$ 21 mi-
lhões também em 25 anos.
O terminal MAC 12 foi 
arrematado por R$ 107 
milhões de outorga pelo 
Grupo Ipiranga, que terá 
de investir R$ 37,6 milhões 
pelo mesmo período.
No Porto de Mucuripe (CE), 
foi leiloado um terminal 
voltado à movimentação 
de passageiros e ativida-
des de entretenimento. 
A vencedora foi a Aba In-
fraestrutura e Logística, 
que ofereceu R$ 100 mil de 
outorga e deverá investir 
R$ 3,2 milhões no mesmo 
prazo de 25 anos.
Construído para a Copa do 
Mundo de 2014 dentro do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC), o terminal 
cearense permite a operação 
de cruzeiros e a realização de 
eventos dentro da área.
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Deputada Ocasio-Cortez, dos 
EUA, se reúne com Amorim no 

Planalto e debate meio ambiente, 
desenvolvimento e extrema direita

Por Ricardo Abreu e 
Fernanda Rouvenat

Congressistas do 
Partido Demo-
crata dos Esta-
dos Unidos visi-
taram o Palácio 
do Planalto na 

segunda-feira (14) para uma 
reunião com Celso Amorim, 
ex-chanceler e atual asses-
sor especial do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
Faz parte da delegação a depu-
tada norte-americana Alexan-
dria Ocasio-Cortez, conhecida 
pela defesa dos direitos dos 
imigrantes e da democracia.
Segundo a própria parlamen-
tar, representante de Nova 
York, a conversa com Amorim 
girou em torno de ações para o 
meio-ambiente, reações às mu-
danças climáticas, além do de-
senvolvimento econômico e de 
parcerias entre os dois países.

Fontes do Planalto apon-
tam que os parlamentares 
e Celso Amorim também 
trataram sobre os riscos da 
extrema direita no mundo, 
em especial no Brasil e nos 
Estados Unidos.
Além de Ocasio-Cortez, 
também estão no Brasil os 
deputados Joaquín Castro, 
Greg Casar, Maxwell Frost, 
Nydia Velázquez, além de 
Misty Rebik, chefe de ga-
binete do senador Bernie 
Sanders, que integra o Par-
tido União pela Liberdade.
A comitiva também deve se 
reunir com os ministros Aniel-
le Franco (Igualdade Racial) e 
Fernando Haddad (Fazenda).
Além do Brasil, o grupo tam-
bém fará visitas ao Chile e 
Colômbia.

América Latina

Alexandria Ocasio-Cortez, 

conhecida pela sigla AOC, é 
uma deputada americana de 
origem porto-riquenha que, 
em 2018 se tornou a mais 
jovem mulher eleita para o 
Congresso dos EUA. Ela ti-
nha 29 anos na época.
AOC afirmou em um comuni-
cado que “é hora de os EUA 
reconhecerem sua história 
de contribuição para a mu-
dança de regime e desesta-
bilização na América Latina”, 
e que “para redefinir esse 
relacionamento, devemos 
assumir a responsabilidade 
pública total por nosso pa-
pel histórico – e demonstrar 
com nossas ações atuais que 
não apoiaremos abusos dos 
direitos humanos.”.
A deputada democrata pe-
diu ao Departamento de 
Estado dos Estados Unidos 
para que sejam liberados 
documentos da inteligência 
americana relacionados à di-

tadura militar brasileira.
Ela solicita um relatório do 
secretário de Estado, An-
tony Blinken, sobre o envol-
vimento dos EUA no golpe 
de 1964 e se tinham conhe-
cimento prévio da possibili-
dade de os militares toma-
rem o poder.
A deputada também pede 
que o eventual documento 
contenha informações de 
inteligência entre os anos 
de 1964 e 1985 sobre o en-
volvimento dos militares 
brasileiros em assassinatos, 
torturas, desaparecimentos 
e prisões arbitrárias, bem 
como sobre a morte de indí-
genas por violência direta ou 
negligência. O relatório deve 
incluir ainda uma análise da 
parceria militar entre os EUA 
e o Brasil durante a ditadu-
ra, abordando detalhes so-
bre treinamento, logística e 
transferência de armas.

Contribuição de 
países ricos para 

meio ambiente não 
é favor, diz Lula

Por Paula Laboissière

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva disse na se-
gunda-feira (14) 

que a contribuição de paí-
ses ricos para a preserva-
ção da floresta amazônica 
não é favor, mas o paga-
mento de uma dívida com 
o planeta. Em seu progra-
ma semanal Conversa com 
o presidente, Lula desta-
cou que, após a conclusão 
da Cúpula da Amazônia na 
semana passada, os países 
da região têm condições 
de participar da COP28, 
nos Emirados Árabes, no 
fim do ano, cobrando essa 
contribuição.
“É muito simples com-
preender. Os países ricos 
tiveram a sua introdução 
na Revolução Industrial 
bem antes que o Brasil. 
Então, eles são responsá-
veis pela poluição do pla-
neta muito antes de nós. 
Eles conseguiram derrubar 
suas florestas muito antes 

de nós. Agora, o que eles 
têm que fazer é contribuir 
financeiramente para que 
os outros países possam 
se desenvolver. Nós não 
queremos ajuda. Nós que-
remos um pagamento efe-
tivo. É como se estivessem 
pagando uma coisa que 
eles devem à humanida-
de,” diz Lula.
“Temos condições de che-
gar ao mundo, lá nos Emi-
rados Árabes, e dizer o se-
guinte: "olha, a situação é 
essa. Nós queremos essa 
contribuição de vocês. E 
isso não é favor. É paga-
mento de uma dívida que 
vocês têm com o planeta 
Terra porque vocês derru-
baram a floresta de vocês 
100 ou 150 anos antes de 
nós. Então, agora, vocês 
paguem pra que a gente 
possa preservar as nossas 
florestas gerando empre-
go, oportunidades de tra-
balho e condições de me-
lhorar a vida das pessoas,” 
explicou o presidente.

Estudo revela vínculo entre desigualdade 
social e mortalidade por diabetes no Brasil

Um estudo con-
duzido pela 
Universidade 
Estadual do 
Ceará (Uece) e 
publicado na 

última sexta-feira  na Revista 
Latino-Americana de Enfer-
magem aponta que a mortali-
dade relacionada ao diabetes 
no Brasil está ligada à desi-
gualdade social, com fato-
res como a concentração de 
renda e a baixa escolaridade 

exercendo um impacto signi-
ficativo no número de óbitos 
decorrentes da doença.
De acordo com a CNN Brasil, a 
pesquisa envolveu uma análi-
se minuciosa de dados relati-
vos a 601 mil óbitos relaciona-
dos ao diabetes mellitus, uma 
condição crônica que afeta o 
processamento do açúcar no 
sangue, no período de 2010 a 
2020, com base nos registros 
do Departamento de Infor-
mática do Sistema Único de 

Saúde (DataSUS).
No intervalo de 2010 a 2020, 
a taxa de mortalidade por 
diabetes entre brasileiros 
com até três anos de educa-
ção formal foi duas vezes su-
perior à taxa de mortalidade 
geral, totalizando 59,53 óbi-
tos a cada 100 mil habitantes.
Os resultados dessa pesqui-
sa apontam que a população 
parda também figura entre 
as mais afetadas, com uma 
taxa de 36,16 óbitos a cada 

100 mil habitantes. As regiões 
com as taxas mais elevadas 
de mortalidade foram iden-
tificadas como o Nordeste 
(34,4/100.000 hab.) e o Sul 
(31,4/100.000 hab.), com es-
pecial destaque para os esta-
dos da Paraíba e Pernambuco.
Os indicadores estão em as-
censão em todas as regiões 
do país, e foi identificada 
uma notável subnotificação 
estimada na região Norte 
(23/100.000 hab.).

Anvisa cria câmara 
técnica de registro 
de medicamentos

Por Paula Laboissière

A Agência Nacional 
de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) criou 
a Câmara Técnica 

de Registro de Medicamen-
tos (Cateme). A proposta é, 
por meio de estudos técni-
cos, emitir recomendações 
sobre o registro de remédios 
e produtos biológicos, “ser-
vindo como fonte de orien-
tação técnica e de evidên-
cias científicas” para auxiliar 
nos processos de registro e 
de pesquisas clínicas. 
Em nota, a agência infor-
mou que a câmara técnica 
também deve contar com 
grupos de trabalho res-
ponsáveis por desenvolver 
discussões sobre temas 
mais específicos e relati-
vas ao registro de medica-
mentos e produtos bioló-
gicos, que poderão contar, 

inclusive, com a participa-
ção de convidados.
Discussão qualificada
“A Cateme amplia a parti-
cipação social no processo 
decisório da Anvisa, pos-
sibilitando uma discussão 
qualificada com os seg-
mentos da sociedade civil 
interessados no acesso da 
população a medicamen-
tos e produtos biológicos”, 
destacou a Anvisa.  
A câmara técnica é com-
posta por dez membros 
com mandato de três 
anos, entre representan-
tes de consumidores e es-
pecialistas de universida-
des, institutos de pesquisa 
e hospitais públicos e pri-
vados, “com habilidades 
e competências afins ao 
processo de regularização 
de medicamentos e pro-
dutos biológicos”.
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          OPORTUNIDADES

Mercado de petróleo e gás deve gerar mais de 20 mil empregos até 2028
Previsão consta do Anuário de Petróleo no Rio 2023, elaborado pela Federação das Indústrias do Rio de Janeiro (Firjan)

O mercado de 
petróleo e 
gás deve ge-
rar mais de 20 
mil postos de 
trabalho até 

2028. A constatação foi feita 
pelo Anuário de Petróleo no 
Rio 2023, elaborado pela Fede-
ração das Indústrias do Rio de 
Janeiro (Firjan). Ainda segundo 
o estudo, no período de 2023 
a 2028, destas oportunidades, 
6.900 correspondem a va-
gas diretas nas plataformas e 
13.800 indiretos nos diversos 
segmentos da cadeia produtiva 
— apoio marítimo, manuten-
ção e reparo, escoamento da 
produção, reposição de equi-
pamentos e peças, operações 
portuárias e bases de apoio, e 
transporte de passageiros, en-

tre outras atividades.
Os salários médios de admis-
são do setor de Extração de 
Petróleo e Gás alcançam R$ 
13.685, segundo levantamen-
to Firjan de junho deste ano, 
com base nos dados do Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged). Já 
as principais formações pro-
fissionais demandadas pelas 
empresas que atuam no mer-
cado de petróleo, para o nível 
superior, foram: Engenharia 
Mecânica, Química e Elétri-
ca, Administração, Economia 
e Contabilidade. Já em nível 
técnico, se destacaram Mecâ-
nica, Eletrônica, Mecatrônica, 
Automação e Elétrica.
O crescimento do número de 
vagas na área se deve à proje-
ção do aumento da produção 

de petróleo pelo Estado. A es-
timativa é que até 2030 o Rio 
seja responsável por 90% da 
produção nacional, chegando 
ao volume potencial de 4,8 
milhões de barris/dia no final 
desta década. Atualmente, o 
Rio de Janeiro responde por 
83% da produção brasileira. 
O anuário também apontou 
que até 2028 entrarão em 
operação 23 novas Unidades 
Estacionárias de Produção 
(UEPs), mais conhecidas como 
plataforma de produção.. 
Destas, 19 serão alocadas no 
Estado do Rio. As outras qua-
tro ficarão distribuídas, sendo 
uma em São Paulo e uma no 
Espírito Santo, com inaugura-
ção em 2025, e duas em Sergi-
pe, previstas para 2027.
"O levantamento do Anuário 

traz boas perspectivas e um 
melhor posicionamento do 
Rio de Janeiro e do país, com 
o aumento da produção, ge-
rando desenvolvimento so-
cioeconômico para todos”, 
destaca o vice-presidente da 
Firjan, Luiz Césio Caetano.
De acordo com o trabalho da 
Firjan, em 2022 a produção mé-
dia de petróleo no Estado foi de 
2,53 milhões de barris/dia, uma 
alta de 7,5% em relação a 2021. 
"O Estado do Rio vem am-
pliando seu potencial para se 
tornar o grande polo de ener-
gia do país, tendo o petróleo 
como importante catalisador 
da indústria. Os diferenciais do 
Estado passam por seu vasto 
potencial energético, proximi-
dade entre centros de oferta e 
demanda, grande carteira de 

novos projetos em segmentos 
diversos de energia, além de 
uma base industrial consoli-
dada e de grande tradição de 
fornecimento ao mercado do 
setor", pontua Caetano.
Já a Secretaria Estadual de 
Energia e Economia do Mar 
(Seenemar) credita o cres-

cimento do mercado de pe-
tróleo, gás e atividades re-
lacionadas aos projetos de 
revitalização e a entrada de 
novas empresas operadoras 
nos campos maduros no nor-
te do Estado, que oferecem 
boas perspectivas para a pro-
dução do pós-sal.
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Fernanda Montenegro 
se apresenta de graça 

em Madureira
Artista irá encenar solo sobre Nelson Rodrigues. Apresentação acontece no sába-
do, dia 19 de agosto, na arena Fernando Torres

Uma das maio-
res atrizes da 
história do 
Brasil, Fer-
nanda Mon-
tenegro tem 

um encontro com Nelson 
Rodrigues em Madureira, na 
Zona Norte do Rio. A atriz 
voltará a se apresentar na 
Arena Municipal Fernando 
Torres, falecido marido da 
artista. Desta vez, com o 
monólogo “Nelson Rodri-

gues por ele mesmo”, uma 
leitura dramática de cenas 
baseadas na obra homôni-
ma de Sonia Rodrigues, filha 
do escritor e dramaturgo. A 
sessão, única, será no sába-
do dia 19/08, às 19h.
“Eu sou uma suburbana de 
corpo e alma. Madureira está 
dentro da minha vivência su-
burbana e carioca“, disse Fer-
nanda em dezembro de 2012, 
durante a inauguração da Are-
na Carioca Fernando Torres. 
Na ocasião, ela recitou letras 
escritas por célebres compo-

sitores do mundo do samba 
como Paulinho da Viola, Dona 
Ivone Lara e Diogo Nogueira.
Nascida no vizinho bairro do 
Campinho, a viúva do ator e 
diretor falecido em 2008 foi 
quem sugeriu o nome de Fer-
nando Torres para o espaço 
cultural. Eles foram casados 
por 60 anos e tiveram dois 
filhos: o cineasta Cláudio Tor-
res e a atriz Fernanda Torres.
A relação de Fernanda Mon-
tenegro com a obra rodri-
guiana é antiga. Na década 
de 60, ela estreou a peça “O 

Beijo no Asfalto” e brilhou no 
filme “A Falecida”, dois clássi-
cos do dramaturgo que con-
tribuíram para a montagem 
atual, que dá voz à multipli-
cidade de tons, do trágico ao 
cômico, do intimista ao polê-
mico, tão próprios de Nelson.
Para ver o espetáculo basta 
levar 1kg de alimento não 
perecível. A entrada será 
por ordem de chegada. Os 
interessados devem retirar 
ingresso antecipadamente 
na plataforma Imply, dispo-
nível três dias antes.

Por Altair Alves 

Endereço: Rua Bernardino 
de Andrade 200. Parque 

Madureira Mestre Monar-
co (Portão 4).

Data: Sáb (19/9), às 19h. 
60 minutos. 14 anos.

Grátis mediante a entrega 
de 1kg de alimento não 

perecível.
Retirada de ingressos via 

Imply.
Informações no Instagram 

(@cultura_rio).

Serviço

Maria Luiza Nobre: Rio sem bons concertos

Uma semana bem 
fraca de concertos 
na cidade. O pú-
blico tem para os 

eventos, mas por agora a 
mesma monotonia pode ser 
sentida. Vamos torcer para a 
volta de boas programações. 
A única salvação é o Theatro 
Municipal, o mais lindo pal-
co do país, e o mais impor-
tante também, que tem pro-
gramado títulos excelentes 
assim como concertos com 
seus corpos estáveis. 
É tempo de espera. 
Música no Museu
Dia 15, terça-feira, 12h
Duo Madri de Violões
Adriana Ballesté e Mara Lucia
Programa: Bach, Fauré, De-
bussy, Manuel de Falla, Al-
béniz, Piazzolla
Paço Imperial
Pça XV de Novembro, 48 – 
Centro
Entrada Franca
Dia 16, quarta-feira, 12h30
Ricardo Mac Cord, piano
Programa: Ricardo Mac Cord
Centro Cultural Banco do 
Brasil – CCBB
Rua 1º. de Março, 66 – Centro 

Entrada Franca
Dia 17, quinta-feira, 18h
Coral do Sisejufe
Eduardo Feijó,regente
Centro Cultural Justiça Federal
Av. Rio Branco, 241 – Centro
Programa:Clássicos brasilei-
ros
Entrada Franca
Dia 20, domingo, 13 h
“FLAUTAS, FINO SOM” E 
“VOZES ENCANTO”

Nelma Pataro, direção
Museu da República
Rua do Catete 153 – Catete
Entrada Franca
NONA
Segue o curso com a análise 
das Sinfonias de Beethoven 
pelo maestro Ricardo Rocha. 
Para a próxima sexta-feira, 
a Sinfonia escolhida será a 
Nona de Beethoven, uma 
das mais belas obras do re-

pertório e da literatura mu-
sical.
Dia 18, sexta-feira, 19h
Aula com o maestro Ricar-
do Rocha
Sinfonia n.9 de L.V.Beetho-
ven
Baukurs Botafogo
Rua Goethe, 15
Mais informações: Secreta-
ria Baukurs
Tel: 55 (21) 99411-8480

Música de Jay Vaquer 
é transformada em 
uma Graphic Novel.

O artista Nando 
Motta fez uma 
parceria com o 
músico Jay Va-

quer que surpreendeu seus 
fãs com uma emocionan-
te novidade. A sua icônica 
canção "Estrela de um Céu 
Nublado" ganhará vida 
de uma maneira comple-
tamente nova através de 
uma Graphic Novel. Essa 
brilhante iniciativa é en-
cabeçada pelo talentoso 
Nando, que está adaptan-
do a letra da música em um 
roteiro que promete captu-
rar os corações dos fãs.
Embora ainda em processo 
de finalização, o projeto já 
exibe promessas impres-
sionantes. Com mais de 40 
páginas repletas de criati-
vidade, poesia e beleza, a 
Graphic Novel oferece uma 
experiência visual e emo-
cional inigualável. O toque 
de humor, característico 
do trabalho premiado do 
artista, está presente de 
maneira inteligente e ba-
lanceada, elevando ainda 
mais a qualidade da obra.
Para dar vida a esse pro-
jeto único, foi lançado um 
link na bio do instagram 
de Jay Vaquer, oferecendo 
a oportunidade de apoiar 
o financiamento coletivo 
para a produção gráfica. 
Aqueles que contribuírem 
terão acesso a recompen-

sas exclusivas, incluindo 
vídeos do processo de 
criação e produção da 
Graphic Novel. Além disso, 
uma edição "de luxe" ex-
tremamente limitada, au-
tografada por Jay Vaquer e 
Nando Motta, está dispo-
nível para pré-venda. Com 
apenas 98 cópias disponí-
veis, essa edição especial 
promete ser um tesouro 
para os colecionadores e 
fãs dedicados.
Os primeiros 50 comprado-
res da edição "de luxe" tam-
bém receberão uma arte 
exclusiva da adorada per-
sonagem "Dora Querida", 
enviada diretamente por 
Jay Vaquer. O link disponi-
bilizado contém mais infor-
mações detalhadas sobre o 
projeto e como contribuir 
para o seu sucesso.
Esta é uma oportunidade 
imperdível para os fãs de 
Jay Vaquer e de narrativas 
visuais emocionantes. Além 
de ser uma celebração da 
música "Estrela de um Céu 
Nublado", o projeto pode 
expandir seu alcance para 
além do público habitual, 
tocando corações e inspi-
rando novos admiradores. 
Com sorte, essa iniciativa 
poderá abrir portas para a 
criação de mais Graphic No-
vels baseadas nas músicas 
de Jay Vaquer, transforman-
do todo o universo musical 
em um mundo visualmente 
deslumbrante.

 Por Aline Peres
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Diego Costa desembarca 
no Rio de Janeiro para se 
apresentar ao Botafogo

Com vaquinha, ajuda do 
avô e sem dormir, atleta 
de Blumenau se torna a 
melhor do Brasil

Atacante de 34 anos assina contrato com o clube até o final de 2023 e irá dis-
putar posição com Tiquinho Soares

O a t a c a n t e 
Diego Cos-
ta chegou 
ao Rio de 
Janeiro na 
manhã des-

ta segunda-feira para se 
apresentar ao Botafogo. O 
jogador de 34 anos assinou 
contrato até o final de 2023 
para encorpar o elenco na 
referência de ataque na dis-

puta pelo título brasileiro.
A expectativa era de que o 
jogador chegasse à cidade 
entre segunda e terça-fei-
ra. Reservado, o atleta não 
queria ter contato com im-
prensa ou torcedores no 
aeroporto e por isso não foi 
divulgada nenhuma infor-
mação sobre a chegada.
Aos 34 anos, Diego Costa 
construiu uma carreira vi-

toriosa na Europa jogando 
pelo Atlético de Madrid, 
onde conquistou duas vezes 
o Campeonato Espanhol e 
uma Liga Europa, Chelsea, 
onde venceu a Premier Lea-
gue, entre outras equipes.
No Brasil, defendeu o Atléti-
co-MG em 2021 e foi parte da 
equipe que tirou o Galo da fila 
de mais de 50 anos sem con-
quistar o Campeonato Brasi-

leiro, além de também levar 
para a casa a taça da Copa do 
Brasil naquela temporada.
Líder do Campeonato Brasi-
leiro com 47 pontos soma-
dos em 19 rodadas, o Glorio-
so tem uma semana cheia de 
preparação antes de voltar a 
jogar, na primeira rodada do 
returno da competição, con-
tra o São Paulo, no Morum-
bi, no sábado (19), às 16h.

Vasco entra na Justiça para jogar 
contra o Atlético-MG no Maracanã
Por Emanuelle Ribeiro e 

Marcelo Baltar

Depois de ter pedido 
negado pelo Con-
sórcio Maracanã, 
o Vasco entrou na 

Justiça para jogar contra o 
Atlético-MG no estádio, no 
dia 20 de agosto, às 11h, pela 
20ª rodada do Brasileirão.
O clube solicitou ao Flamen-
go na terça-feira passada 
jogar no estádio, mas teve o 
pedido negado. Por decisão 
judicial, o Vasco está impedi-
do de jogar com público em 
São Januário e teve portões 
fechados em seus últimos 
quatro jogos. A punição do 
STJD já foi cumprida.
- O recalcitrante Flamengo no-
vamente opta por transformar 
a disputa desportiva em inimi-
zade para além dos campos de 
futebol e nega-se a alugar o 
bem público Maracanã para o 
Vasco mandar seu jogo - escre-
veu o clube em parte da ação.
O jogo acontece na véspera 
do aniversário de 125 anos 
do Vasco. Não está previs-
ta nenhuma partida do Fla-
mengo ou do Fluminense, 
responsáveis pela gestão do 

Maracanã, no estádio, no 
dia 20 de agosto. O Flumi-
nense jogará no local no dia 
anterior, sábado, contra o 
América-MG. O Tricolor vol-
tará a jogar no estádio ndia 
24 (quinta), contra o Olím-
pia, pela Libertadores.
Em seu argumento, o Vas-
co recordo que em mais de 
uma oportunidade o Mara-
canã recebeu jogos em dias 
seguidas nesta temporada.
- Não há dúvidas que a parti-
da entre Vasco e Atlético-MG 
representará disputa entre 
dois clubes tradicionais e de 
torcidas apaixonadas e leva-
rá a mais uma grande procu-
ra por ingressos. Destaca-se 
que a partida será num do-

mingo, às 11h, horário nobre 
do futebol nacional, sendo 
que Atlético e Vasco brigam 
por uma boa posição no 
Campeonato Brasileiro, com 
visitas a participar da Liber-
tadores e se manter na Série 
A... - diz o texto, que segue:
- Considerando que não há 
partida agendada para esta 
data no Maracanã, o Vasco re-
quereu por ofício enviado ao 
Flamengo a utilização do está-
dio para sediar a partida, uma 
vez que este detém a atual 
permissão de uso do estádio.
Caso consiga a autorização 
para jogar no Maracanã, o 
Vasco poderá jogar com tor-
cida, uma vez que já cumpriu 
a punição do STJD de jogar 

quatro partidas sem públi-
co. Mas, em São Januário, o 
clube segue privado de ter 
torcedores na arquibancada, 
porque a interdição é uma 
medida da Justiça comum e 
depende de julgamento.
Esta é a terceira vez que o 
Vasco entra na Justiça para 
jogar no Maracanã. Nesta 
temporada, o clube conse-
guiu a liberação do estádio 
para enfrentar o Palmeiras 
e, no ano passado, também 
ingressou com pedido para 
o confronto contra o Sport.
Em seu argumento, o Vasco 
citou as duas situações em 
que precisou ir à Justiça para 
jogar no Maracanã. Nas duas 
vezes o clube conseguiu.

Por Augusto Ittner

A blumenauense 
Thaynara Alves 
se tornou cam-
peã brasileira 

no heptatlo neste fim de 
semana em uma história 
que envolve uma série 
de percalços. Quase sem 
conseguir viajar, a jovem 
atleta de 17 anos ficou à 
beira de não conseguir 
disputar a prova para 
qual se preparou duran-
te todo este ano. Mesmo 
com uma série de obstá-
culos, embarcou a Araca-
ju (SE) em cima da hora e 
subiu no lugar mais alto 
do pódio no Brasileiro 
Sub-18 de Atletismo.
Tudo começou quando 
problemas burocráticos 
impediram a emissão 
das passagens da jovem 
atleta. Com medo de não 
conseguir competir, ela e 
o treinador Pedro Honório 
Nascimento começaram 
uma vaquinha virtual para 
tentar arrecadar o valor 
necessário para as passa-
gens. Dos R$ 4,7 mil neces-
sários, apenas R$ 901 fo-
ram captados e o restante 
teve de ser ser “inteirado” 
pelo avô de Thaynara e 
pelo próprio treinador. 
Como se não bastasse 
o problema financeiro, 

Thaynara e Pedro ainda 
embarcaram no Aeropor-
to de Navegantes apenas 
na noite de sexta-feira 
(11), o que fez com que 
eles chegassem na ma-
drugada de sábado (12), 
por volta das 3h, em Ara-
caju. Tendo que competir 
às 8h, a atleta nem sequer 
teve uma boa noite de 
sono antes de disputar a 
principal competição da 
categoria no país.
Mesmo assim, fez história.
Nascida e criada em Blu-
menau, participante do 
polo de atletismo des-
de os 10 anos de idade 
e estudante da escola 
Elza Pacheco, Thaynara 
somou 4.271 pontos nas 
sete provas combinadas 
(100 metros com bar-
reiras, salto em altura, 
arremesso de peso, 200 
metros rasos, salto em 
distância, lançamento de 
dardo e 800 metros) para 
garantir o ouro. A moda-
lidade é considerada a 
mais completa do atletis-
mo e uma das mais desa-
fiadoras do esporte.
Agora, Thaynara aguarda a 
convocação da Confedera-
ção Brasileira de Atletismo 
(CBAt) para competir pela 
Seleção no Ibero-Ameri-
cano de Atletismo Sub-18, 
em Lima, no Peru.

Neymar planeja retorno ao 
futebol europeu após ciclo 

de dois anos no Al-Hilal

Neymar será 
anunciado em 
breve como re-
forço do Al-Hilal, 

da Arábia Saudita, porém, 
o brasileiro não encara o 
acerto com a equipe de 
Jorge Jesus como o fim da 
sua trajetória no futebol 
europeu. De acordo com 
informações do jornal 
francês "L'Équipe", o ata-
cante, de 31 anos, deseja 
voltar ao Velho Mundo, 
após o fim do seu vínculo 
com o time saudita.
Neymar estaria encaran-
do o acerto com o Al-Hilal 
como uma possibilidade 
de se desvincular do PSG, 
que faz jogo duro para li-
berá-lo, e com quem tinha 
vínculo até junho de 2027. 
O camisa 10 acredita em 
uma volta ao futebol eu-
ropeu em junho de 2025, 
focando a disputa da Copa 
do Mundo de 2026.
O desejo inicial do brasilei-
ro era voltar a jogar pelo 
Barcelona. No entanto, por 
conta do fair play finan-
ceiro, a transferência foi 
inviabilizada. Um possível 

emprestado do Al-Hilal ao 
clube espanhol foi cogita-
da por alguns jornais eu-
ropeus, mas descartada 
posteriormente.
De acordo com o site, 
Neymar irá embolsar algo 
em torno de 320 milhões 
de euros (R$ 1,7 bilhão) 
no período de dois anos. 
O PSG irá receber cerca 
de 90 milhões de euros ( 
R$ 484 milhões, na cota-
ção atual) pela transfe-
rência do jogador.
O Al-Hilal protagonizará 
a maior contratação feita 
por um time não europeu 
na história. A equipe sau-
dita é comanda por Jorge 
Jesus. No último Mundial 
de Clubes, o time foi algoz 
do Flamengo nas semifi-
nais da competição.
Neymar irá para o seu 
quarto desafio na carrei-
ra. Revelado pelo Santos, 
o atacante foi vendido 
pelo Barcelona em 2013. 
Após quatro temporadas, 
o brasileiro se transferiu 
para o PSG. Na França, o 
camisa 10 atuou por seis 
temporadas.


